



الجمهورية الجزائرية الديمقراطية الشعبية  
وزارة التعليم العالي والبحث العلمي  
جامعة صالح بوبنيدر - قسنطينة 03 -  
كلية علوم الإعلام والاتصال و السمعى البصرى  
قسم السمعى البصرى



التخصص: سمعي بصري

الشعبة: إعلام و إتصال

## مذكرة ماستر :

دور الإعلام الرياضي في الحد من ظاهرة العنف في الملاعب

دراسة وصفية تحليلية لقناة المدافع tv

تحت إشراف الأستاذ:

عادل جربوعة

من إعداد الطالب:

- بورزام منصف عبد العالي

السنة الجامعية 2022/2021

## ملخص الدراسة

هدفت الدراسة إلى معرفة جمهور برامج قناة الهدف الرياضية الجزائرية وذلك بعد طرح عدة تساؤلات من أجل معرفة أداء قناة الهدف الرياضية في الجزائر وقد اتبعنا في ذلك المنهج المسحي واعتمدنا على استمارة إستبيان الالكترونية من أجل معرفة آراء الجمهور الرياضي حول برامج قناة الهدف الرياضية وتم طرحها في مواقع التواصل الاجتماعي ومن أهم النتائج التي توصلنا إليها:

أن أغلب أفراد العينة يرون أن أداء قناة الهدف الرياضية في المجال الرياضي هو في نفس المستوى ولم يطرأ عليه أي جديد أن لها دور في رفع المستوى الثقافي الرياضي داخل المجتمع الجزائري وأغلب أفراد العينة يرون أن مصداقية قناة الهدف الرياضية الجزائرية متوسطة في نقلها للأخبار

وقد كشفت الدراسة التي أجرت على البرامج المفضلة لدى المبحوثين في قناة الهدف الرياضية أن برنامج الفريق الدولي هو البرنامج المفضل لدى الأغلبية وتبين أن الدوافع الأساسية لمشاهدة قناة الهدف الرياضية لدى أغلبية المبحوثين كانت حول مواكبة أهم الأخبار الرياضية وماتت الدوافع الفرعية الأخرى تدور حول مناقشة الآخرين وإبداء الرأي والفضول لمعرفة جوانب حياة شخصيات رياضية والدفاع عن الأندية الرياضية التي يتابعونها وأكدت الدراسة أن غالبية المبحوثين لم يسبق أن قاموا بمراسلة ومشاركة في برامج قناة الهدف الرياضية وكانت من أسباب ذلك عدم القدرة على اقتراح والنقض ، كذلك عدم إعطاء الأهمية لذلك مما يدل على قلة وعي المشاهدة بأهمية التواصل مع القنوات

وأتبنت الدراسة أن سبب الذي يجعل المبحوثين يعتمدون على مشاهدة برامج قناة الهدف الرياضية هو سهولة الحصول على معلومة وكذا الثقة في المعلومات والأخبار التي تقدمها القناة في حين أن معظم أفراد العينة يرون أن قناة الهدف الرياضية غير ناجحة في تلبية احتياجات جمهورها

## **Study summary:**

The study aimed to know the audience of the Algerian sports channel Al-Hadaf programs, after asking several questions in order to know the performance of the Al-Hadaf sports channel in Algeria. Social Communication Among the most important results that we reached:

Most of the sample members believe that the performance of the Al-Hadaf sports channel in the sports field is at the same level and nothing new has occurred to it that it has a role in raising the cultural and sports level within the Algerian society.

The study, which was conducted on the favorite programs of respondents in Al-Hadaf Sports Channel, revealed that the international team program is the program that misleads the majority. Curiosity to know the aspects of the lives of sports personalities and the defense of the sports clubs they follow. The study confirmed that the majority of the respondents had never corresponded and participated in the programs of Al-Haddad Sports Channel, and one of the reasons for this was the inability to suggest and veto, as well as not giving importance to that, which indicates the lack of awareness of the importance of watching Communicate with channels

The study concluded that the reason why the respondents depend on watching Al-Hadaf sports channel programs is the ease of obtaining information as well as confidence in the information and news provided by the channel, while most of the sample members believe that Al-Hadaf sports channel is unsuccessful in meeting the needs of its audience

## الفهرس

الصفحة	العنوان
02	شكر وتقدير
03	اهداء
06	فهرس الجداول
08	مقدمة
10	الفصل الأول: الإطار المنهجي
11	الإشكالية
12	أهمية الدراسة
12	أهداف الدراسة
12	أسباب اختيار الموضوع
13	الدراسات السابقة
15	تحديد المفهوم
15	منهج الدراسة
17	منظور الدراسة
18	أدوات جمع البيانات
21	مجال الدراسة
22	عينة الدراسة
23	الفصل الثاني: الإطار النظري
24	اعلام الرياضي
24	مفهوم الاعلام الرياضي
24	عناصر الاعلام الرياضي
25	أهمية الاعلام الرياضي
25	أهداف الاعلام الرياضي
25	خصائص الإعلام الرياضي
25	وظيفة الاعلام الرياضي

27	أنواع الإعلام الرياضي
27	أنواع تأثيرات الاعلام الرياضي
29	صياغة الواقع
29	العنف الرياضي
32	كيفية حدوث ظاهرة العنف في الملاعب
32	العنف في الملاعب عبر العالم
33	العنف في الملاعب الجزائرية
34	تطور بعض الأحداث في ملاعب كرة القدم الجزائرية
35	مقترحات وتوصيات للحد من ظاهرة العنف في الملاعب الجزائرية
42	خلاصة فصل
45	الإطار الميداني
46	تمهيد
47	تعريف قناة الهدف
47	نبذة عن قناة الهدف الرياضية الجزائرية
49	برامج قناة الهدف الرياضية
50	مميزات قناة الهدف الرياضية
52	برامج قناة الهدف الرياضية الجزائرية
53	مميزات قناة الهدف الرياضية الجزائرية
72	خاتمة
75	المراجع
78	الملاحق
88	ملخص الدراسة